



AUTOR: Pelayo Molinero  
Asesor Técnico, Consejería de Educación

NIPO: 651-05-081-9

## La cuesta de enero

Todos esperan que acabe el mes y con él la cuesta de enero.



### ACTIVIDADES PARA DESPUÉS DE LEER EL TEXTO

“Ahora viene la cuesta de enero”. Esto se dice en España cuando terminan las fiestas de Navidad.

Son cuatro palabras que quieren decir: “Hemos gastado mucho durante las fiestas y ahora hay que pagar todo lo que compramos alegremente con las tarjetas de crédito. Además, no nos ha tocado la lotería. Todo está muy caro”, concluye la gente. Es la cuesta de enero.

Todos esperan que acabe el mes cuanto antes. Y miran el calendario y cuentan los días que faltan. Y suman y restan. Hacen números.

Así es la cuesta de enero –que algunos dicen que continúa en febrero y en marzo, o quizá todo el año-. Literalmente, la palabra *cuesta* significa una parte de un camino o de una carretera que termina en una pendiente que se hace más difícil de subir según se acerca el final. Y ese es, precisamente, el problema de la cuesta de enero: que cuando se va acercando el final, cuando menos días quedan para que termine, más dura se hace; a pesar de que todo el mundo diga que ya falta poco. Eso es lo peor, que parece que falta poco. Porque cuando más deseas que termine, más larga se hace. Es algo psicológico. Si tu equipo favorito va ganando por uno cero, los últimos cinco minutos de partido se pueden hacer infinitos si no está jugando bien, y a veces

aunque juegue bien; pero si es al revés, y va perdiendo, te parece que el tiempo vuela, que pasa muy deprisa.

La gente, en general, cree que la cuesta de enero es así. Pero los optimistas ya piensan en las siguientes fiestas: en los carnavales, incluso en la semana santa, y hasta en el verano en cuanto ven cuatro rayos de sol. Pero los pesimistas dicen que todo será peor, que cada día será más difícil sobrevivir, porque la vida es cada vez más dura y los precios no hacen nada más que subir: el mes de enero no es lo peor, concluyen los pesimistas, lo peor llegará después.

Es la eterna diferencia entre las formas de pensar de unos y otros. Los clásicos latinos decían: “*carpe diem*”, disfruta del momento. La vida pasa con mucha rapidez. “Pero la cuesta de enero no”, responde el que no está nada más que deseando que termine. ¿Para qué?



## ACTIVIDADES PARA ANTES DE LEER EL TEXTO

### 1 Verdadero – Falso:

- A)- Pagar en efectivo quiere decir pagar en el momento. V-F
- B)- Pagar en efectivo es lo mismo que pagar en metálico. V - F
- C)- Pagar con tarjeta de crédito quiere decir pagar con dinero que tienes en tu cuenta o que te prestan. V – F
- D)- Los pesimistas creen que todo irá cada vez mejor. V - F

### 2. Relaciona:

Invierno	Calor
Primavera	Frío
Otoño	Campos verdes
Verano	Hojas secas

### 3. Relaciona:

Euro	Reino Unido
Libra esterlina	Estado Unidos
Dólar americano	España, Francia, Alemania, Italia...
Yen	Brasil
Peso	Japón

### 4. Subraya la palabra que no tiene relación.

Visa, Pasaporte, American Express, Master Card .

## SOLUCIONES

### Soluciones para las actividades de después de leer el texto:

1. A) V; B) V; C) V; D) F.
2. Invierno-Frío; Verano-Calor; Primavera-Campos verdes; Otoño-Hojas secas.
3. Euro- España, Francia, Alemania, Italia...  
Libra esterlina Reino Unido  
Dólar americano Estados Unidos  
Yen Japón  
Peso Brasil
4. Pasaporte



AUTOR: Pelayo Molinero  
Consejería de Educación

NIPO: 651-05-081-9

## 110 osos

La caza ha sido la principal razón para la desaparición del oso pardo.

### TEXTO

Ciento diez osos quedan en la Cordillera Cantábrica y, según los expertos, están repartidos en dos áreas: la occidental, que se extiende por Asturias, Castilla y León y Galicia, y la oriental, que abarca desde Campoo de Suso, en Cantabria, hasta el puerto de Vegarada, en Asturias.

El área occidental ocupa 2600 kilómetros cuadrados, de los que el 70% pertenece al Principado de Asturias. En ella habitan 80 ejemplares, 8 de los cuales serían hembras con crías. El área oriental tiene 2.480 kilómetros cuadrados -el 85% de la superficie pertenece a Castilla y León-, y cuenta con 30 ejemplares, de los que dos serían osas que han parido, según los datos de Guillermo Palomero, coordinador de la Estrategia Nacional para la Conservación del Oso Pardo.

La caza ha sido la principal razón de la desaparición del oso pardo. En los años cincuenta y sesenta la gente percibía a los osos como enemigos y acababa con ellos porque nadie pagaba los daños que causaban. Hoy día la multa por matar un oso es de 300.000 euros, pero en los años ochenta sólo era de 50.000 pesetas.

Ahora la inmensa mayoría de los cazadores está comprometida con la conservación de los osos. En este cambio de mentalidad han influido mucho los ecologistas, los gobiernos regionales y las sucesivas campañas que se han hecho en las zonas en las que aún habita el oso pardo.

Pero hay una historia que ha tenido mucho que ver para que no desaparezcan los osos de las cordilleras cantábricas. Es la historia de *Paca* y *Tola*. Hace 16 años, la madre de estas osas fue asesinada, y ellas, muy pequeñas, fueron recogidas por el *Fapas* (Fondo

para la Protección de los Animales Salvajes) en Asturias. Fueron criadas y amamantadas con biberones y se hicieron tan famosas que se convirtieron en un símbolo de la lucha por la conservación de su especie. Hoy tienen 20 años y viven tranquilas cerca de Oviedo, después de haber pasado un tiempo en una reserva llamada El Hosquillo, situada en la provincia de Cuenca, en Castilla-La Mancha.



Osos pardos.

Aún estamos lejos de los 200 ejemplares, dice Guillermo Palomero, para poder hablar de una recuperación de la población. Pero ahora el peligro no es la caza, sino la falta de carroña. Los osos se alimentan, entre otras cosas, de frutos -cerezas, ciruelas, nueces, avellanas-, pero también de carne. Tras la aparición de la enfermedad de las vacas locas se prohibió dejar abandonados en el campo los restos de animales muertos, por lo que desapareció parte del alimento que tomaban los osos.

Hay que intentar que no pase lo que ocurrió en los Pirineos, dicen los expertos. El 1 de noviembre pasado, durante una cacería de jabalíes, murió de un disparo de bala la última osa que quedaba en esa zona. Es verdad que aún quedan tres machos pero, al quedarse sin hembras, las posibilidades de reproducción en las montañas pirenaicas han desaparecido.

## ACTIVIDADES PARA DESPUÉS DE LEER EL TEXTO

### 1. Calcula el valor de las siguientes cantidades de acuerdo con estos datos:

- Si un euro vale 0,69 peniques, ¿cuántas libras son 300.000 euros?
- Si un euro vale 166 pesetas, ¿cuántos euros son 50.000 pesetas?

### 2. ¿Qué otros animales salvajes existen en España?

### 3. Sitúa en este mapa la Cordillera Cantábrica y los Pirineos.



### 4. Relaciona:

Oveja	Salvaje
Gallina	Doméstico
Lobo	Doméstico
Toro bravo	Salvaje
Perro	Doméstico

### 5. ¿Cuántos años tenían Paca y Tola cuando su madre fue asesinada?.

## SOLUCIONES

### Soluciones para las actividades de después de leer el texto:

1. 207.000 libras; 301 euros.
2. Toro bravo, lobo, lince ibérico, corzo, cabra ibérica, etc.
3. Ver mapa.
4. Oveja, gallina y perro son domésticos. Lobo y toro bravo son salvajes.
5. 4 años.



CONSEJERÍA DE EDUCACIÓN

# tecla <sup>nivel</sup>intermedio / B1

REVISTA DE LA CONSEJERÍA DE EDUCACIÓN EN REINO UNIDO E IRLANDA



AUTOR: Pelayo Molinero  
Consejería de Educación

NIPO: 651-05-081-9

## Nevadas e infraestructuras

Quienes lo pasaron mal fueron  
los que quedaron atrapados  
por la nieve.

### TEXTO

Las pasadas Navidades las pasé en pequeño pueblo de Castilla, Arauzo de Miel, en la provincia de Burgos. Lo que deseamos casi todos los años por estas fechas -ver el paisaje cubierto de nieve-, se hizo realidad la noche del 24 de diciembre. Todo quedó blanco y así continuó durante varios días, pues estuvo nevando hasta el día 26. La nieve cubrió los montes, las calles, las carreteras... y allí nos quedamos casi aislados, disfrutando de la tranquilidad del pueblo y de la nieve. Quienes lo pasaron mal fueron los que quedaron atrapados en la Autovía del Norte a su paso por la provincia de Burgos.

Yo retrasé el viaje a Madrid dos días, pues las carreteras, además de nevadas, estaban heladas. Cuando finalmente me arriesgué a salir, me dirigí, con mucho cuidado, hacia Huerta de Rey, el pueblo más cercano, y desde allí a Aranda de Duero para coger la autovía que me llevaría a la capital de España.

Cuando llegué a Madrid, encendí el ordenador y escribí una carta al periódico *El País*. El día 30 de diciembre la carta apareció publicada en la edición escrita tal y como ahora la puedes leer aquí.

Cartas al Director. EL PAÍS, jueves 30 de diciembre de 2004

"El lunes 27 me pasé la mañana en Arauzo, un pequeño pueblo de Burgos, haciendo *zapping* para saber cómo estaban las carreteras antes de decidirme a hacer viaje a Madrid pasando por Aranda de Duero. La llamada Televisión de Castilla y León, un canal privado, conectó con Bloomberg TV y no paró de dar información económica y algunas estampas turísticas de las ciudades de Castilla; TeleAranda, una televisión local, andaba con una telenovela de redifusión; la única cadena que informó algo fue TVE-1, para dar, entre otras cosas, muchas quejas y poca información sobre el estado de las carreteras en la red secundaria. A mí, personalmente, me ha parecido muy oportuna esta magnífica nevada, por otra parte nada infrecuente. Y es que la geografía es muy testaruda y, por muchas vueltas que se le quieran dar a la situación, es muy complicado evitar la provincia de Burgos para ir al norte. Sin embargo, nuestras autoridades políticas, tanto las de un partido como las de otro, ya sea en Madrid o en Valladolid, se han empeñado en actuar como si esto no fuera así a la hora de hacer sus planes de comunicaciones, el último de los cuales ha sido recientemente aprobado. En Aranda de Duero casi nadie



Arauzo de Miel (Burgos)

Huerta de Rey (Burgos)  
Paisaje del pinar Las Navas



ha dicho ni pío porque el AVE ni se asome por allí. En el caso de Burgos, el axioma de que la línea recta es la distancia más corta entre dos puntos parece que no rige, y se hace pasar el AVE por Valladolid y Palencia antes que por Burgos para llegar al País Vasco y a Francia. El trazado de la Autovía del Norte es un modelo que se debería estudiar en las escuelas de ingenieros para decir lo que no se debe hacer. La falta de una televisión pública en la región más extensa no sólo de España, sino de Europa, es algo difícil de entender para dar alguna cohesión a una región que nació a la fuerza a través de una imposición dictada desde Madrid. Se ha hablado mucho de los que quedaron atrapados en la autovía, pero se ha olvidado que en esta región hay cientos de pequeños pueblos que viven atrapados en el olvido desde no se sabe cuándo, y para los que en casos como éste conseguir el pan puede convertirse en un deporte de riesgo. No sé si fue hace un año o dos cuando varios automóviles quedaron bloqueados en el Páramo de Masa, en Burgos, otra vía de comunicación que enlaza con Santander y que parece empeñarse en quedar relegada a la tercera división de los planes estratégicos de los ministros de Fomento de turno. Eso sí, los castellanos, como siempre muy obedientes, serán los primeros en llevar cadenas en el maletero. **Pelayo Molinero Gete**. Coslada, Madrid."

## ACTIVIDADES PARA DESPUÉS DE LEER EL TEXTO

### 1 Nombra cuatro periódicos españoles

### 2 Subraya la palabra que no tiene relación:

- A)- Helada, nevada, escarcha, atasco, tormenta.
- B)- Carretera, autopista, humedad, camino, ruta.
- C)- Cordillera, sierra, páramo, diluvio, meseta, montaña.
- D)- Burgos, León, Valladolid, Palencia, Sevilla, Soria.
- E)- Coche, ferrocarril, autobús, caballo, metro.

### 3 Entre las siguientes provincias, hay una que no limita con Burgos. Subráyala:

- Soria, La Rioja, Vizcaya, Álava, Palencia, Segovia, Salamanca, Valladolid.

### 4 Significado de estas palabras:

- Testaruda:
- Relegada:

### 5 ¿Por qué al hablar de autoridades políticas se cita Madrid y Valladolid?

## SOLUCIONES

### Soluciones para las actividades de después de leer el texto:

1. *El País, La Vanguardia, ABC, El Periódico de Catalunya, El Mundo, El Correo Español, etc.*
2. *A) Atasco; B) Humedad; C) Sevilla –todas las ciudades que se citan son de Castilla y León, Sevilla es de Andalucía; D) Caballo*
3. *Salamanca.*
4.
  - Testaruda: tal como es, imposible que sea de otra manera.*
  - Relegada: sometida a categoría inferior.*
5. *En el texto, Madrid representa el poder central y Valladolid el poder regional, en este caso el de Castilla y León.*